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陆
家
嘴金融城城里城外 /

! ! ! !上月 !"日，全国人大常委会授权国务院
在广东、天津、福建三大自由贸易试验区以及
上海自由贸易试验区的扩展区域暂时调整有
关法律规定的行政审批，这意味着运行一年
多的上海自贸区将正式“扩区”。

在陆家嘴金融城，大量总部经济企业、金
融机构、航运机构等云集，他们对于自贸区扩
区有何感受和需求？!#$%年第一周，陆家嘴管
委会领导的日程排得满满的，“连轴”召开 $&

场企业恳谈会，邀请来自总部经济、融资租
赁、商业保理、航运业、私募公募基金等企业
“头头脑脑”为政府“出题目”，倾听各类企业
在自贸试验区新时代的心声。

完善功能 改革辐射力大提升

上海自贸区“扩区”，不仅仅是空间的拓
展，更重要的是功能的完善。据测算，扩区后
上海自贸区面积将达到 !"#$%"平方公里，是
原来的近 &倍。

在刚刚召开的浦东新区“两会”上，上海
市政府副秘书长、浦东新区区长孙继伟向浦
东新区五届人大六次会议作了政府工作报
告，明确 !&$%年的 '项重点工作，头等大事
就是全面推进自贸试验区建设和浦东综合配
套改革，充分发挥两大战略叠加效应。进一步

扩大先行先试，在更高的起点、更高的层面、
更广的领域、更大的空间深化改革开放，把自
贸试验区改革试点经验推广到全区范围。
“作为国内金融要素最密集的区域，陆家

嘴被纳入自贸区，可以更好地试验服务业扩大
开放，打造服务业的引资高地。”浦东新区副区
长、陆家嘴金融贸易区管委会主任简大年说。

专家们认为，在没有扩区前，上海自贸区
的主要服务业态是贸易和物流，虽然也引进
了金融机构，但由于空间有限，很多机构仍在
陆家嘴办公，此次扩区可谓“实至名归”。北京
大学教授周其仁指出，金融改革不应放在仓
库里搞，扩大到陆家嘴来，改革的辐射力、穿
透力会大大提升。

升级配套 行业呼唤监管创新

在航运业发展恳谈会上，来自国有、外资
的航运企业负责人纷纷发表自己的观点。韩
进海运（中国）有限公司行政总监李万锡表
示，现在中国的人力成本越来越高，聘请中国
船员的成本堪比新加坡等；但聘请外国船员，
则面临要为其解决医疗、教育等配套问题，需
要政府部门给予更多的支持。同时，对于外派
船员资质的审批也仍面临许多难题，按照目
前的政策，即使在企业完成船员培训后、船员

要上船还需获得相关资质。为此，他呼吁自贸
区的“负面清单”制度能更广泛惠及涉外航运
业，进一步加大开放力度。
“平安租赁增资扩股频繁，审批时间过

长，在自贸试验区内能否变成备案制？”平安
国际融资租赁有限公司战略研究与管理室主
管何佳佳在恳谈会上说。

交银金融租赁航运租赁部主管梁苗则针
对目前自贸试验区已开展的业务提出了简化
程序的建议。他提出，交银租赁将江南造船厂
生产的船舶租给境外企业使用，要使用外汇
额度，需要拿到洋山海关的报关单，这就需要
到洋山港口停靠一下，同时需要商检，“出厂
时，商检与海关均已出具相应的报告，未来能
否从异地海关调取数据，方便企业创新？”

公募基金行业攸关负责人则建议，在跨
境投资方面，()**和 +()**目前投资范围受
限，只能投资二级市场，“未来利用自贸试验
区的双向投资政策，能否将投资范围扩大，比
如可投场外市场等。”

搭建平台 鼓励企业互动创新

陆家嘴管委会副主任张湧介绍，为了更
好地倾听企业诉求，陆管委在恳谈会的形式
上也动了一番脑筋，特地邀请相关监管部门，

例如外管局、银监局、证监局、上交所等具体
业务负责人现场收集意见并答疑释惑。陆管
委同时还引进 ,家顾问单位，分别为中国银
行上海分行、安永华明会计师事务所和德勤
咨询（中国）有限公司。恳谈会结束后，,家顾
问单位将分类别出具企业的诉求报告，以供
相关部门制定改革方案时参考。
“自贸区的制度创新成功不成功，企业的

用户体验是重要标准之一，也是创新能否成
功的关键。陆管委召开企业恳谈会旨在搜集
各种信息与诉求，为相关部门政策制定提供
可供勾选的‘菜单’。”张湧表示，“自贸试验区
扩区至陆家嘴，企业类型样本变得更加丰富，
需要政策突破的领域也更多。倾听企业诉求，
有助于政府转变职能，不是为改革而改革。陆
管委作为基层政府机构，搭建平台，邀请监管
部门和企业一起座谈，就是希望能够实现互
动创新。”

他还透露，会后，将通过专业培训和辅导
平台，批量解决问题，帮助企业尽快开放 )-

账户、实现跨境贷款，使自贸区扩区的功能尽
快落地。陆管委目前正在空间扩容、环境配
套、生态链建设以及服务等方面积极运作与
筹划相关实施细则，应对自贸试验区扩区后
的企业需求。 本报记者 宋宁华

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）本周，在刚刚
闭幕的浦东新区“两会”上，浦东新区副区
长、陆家嘴金融贸易区管委会主任简大年
在接受记者采访时透露，上海正积极制定
自贸试验区新的金融创新方案，在 !#.%版
负面清单中，将进一步扩大服务业等开放
力度。

自贸试验区辐射浦东新区，既是 !&.%

年全市自贸试验区工作的头等大事，也是浦
东新区 !&.%年工作全局中首当其冲的头等
大事。在谈到自贸试验区扩区对浦东新区的
影响时，简大年表示，要全面推进自贸试验
区建设和浦东综合配套改革，充分发挥两大
战略叠加效应，推动更多金融创新举措落
地，将自贸区的金融创新和上海建设金融中
心有机结合起来。

今年 ,月 .日，自贸试验区将正式扩
区，浦东新区的陆家嘴、金桥、张江都将纳入

其中。简大年透露，目前有关部门正全面研
究梳理相关的实施细则、项目清单。对于陆
家嘴而言，主要是加强金融创新，扶持发展
好高端金融等服务业；对于张江而言，则要
将其与打造科技创新中心结合起来；金桥的
重点则在于在发挥现有生产型服务链优势
基础上，重点发展高端制造业。
在自贸区各项制度创新中，金融创新是

重中之重。为此，上海有关部门正加紧制定
新的金融创新方案，加快金融服务业的推
进，尤其是加快相关交易平台尽快落地。
“自贸试验区的辐射并不囿于 .!&余平

方公里的物理空间，还应该和转变政府职能
转变、实现政府全过程监管、改善营商环境
等有机结合。”简大年还透露，!&.%版负面
清单也进入紧锣密鼓的研究编制阶段，将进
一步缩减，进一步扩大开放特别是服务业的
开放。

! ! ! !本报讯（记者 杨玉红）日前，在陆管委
举行的企业恳谈会上，总部企业呼吁一揽子
的政策集成创新。
“公司在中国的地区性总部操作从欧洲

进口设备供越南等东南亚国家的工程使用，
由于外汇管理限制，机器必须回国转一圈再
出去，其原因在于支付结算必须获取货物单
证。”福斯特惠勒能源管理（上海）有限公司
首席财务官王子寅在陆管委企业恳谈会上
反映，这样做不仅增加了运费成本，而且还
耽误了工程时间。

富士胶片（中国）投资有限公司也遇到
类似问题，该公司在上海的总部具有国际采
购业务功能，同样由于离岸业务无法取得进
口货物单证，而无法完成支付，因而使得公
司在外高桥“集货”比较困难。
在投资方面，总部企业希望得到更大的

政策支持。普洛斯投资管理（中国）有限公司
税务总监石红霞介绍，公司中国总部的一项

重要业务是做 +/*-0（房地产信托投资基
金），吸引境外资金投资中国的工业地产。但
是按照基金的操作手法，不同期的基金要成
立不同的投资公司进行相应管理。普洛斯已
在上海自贸试验区设立了一家投资性公司，
目前想设立第二家，但担心政策限制。在自
贸试验区原有范围内如果不能设立第二家，
在扩区范围的陆家嘴是否可以设立？石红霞
坦言，公司在中国更希望做的是投资型总
部，但目前还是一家管理型总部。

据悉，为了更好地倾听企业诉求，陆管
委在恳谈会的形式上也动了一番脑筋，特地
邀请相关监管部门，例如外管局、银监局、证
监局、上交所等具体业务负责人现场收集意
见并答疑释惑。陆管委同时还引进三家顾问
单位，分别为中国银行上海分行、安永和德
勤。系列恳谈会结束后，三家顾问单位将分
类别出具企业的诉求报告，以供相关部门制
定改革方案时参考。

! ! ! !作为小陆家嘴文化氛围营造项目之一，
“雕塑在城市中旅行———陆家嘴雕塑艺术
展”，展出了岳敏君《微笑》、杨研《汤婆子》、周
嘉政《皇帝与皇后》、杨冬白《飘》、韩子健《泼
墨仙人图》、袁侃《红靴子》、朱勇《路》、余积勇
《唐马》等 .%位雕塑家的作品。展期为一个

月。本次展览将雕塑从美术馆中走出，“旅行”
在城市公共空间，相融于城市环境、城市人
文、城市生活，让人们感受艺术的活力与城市
的魅力，并通过人与自然、艺术与环境，以近
距离、开放的形式，为小陆家嘴的市民提供一
个亲近自然、亲近艺术的视觉空间，让人们在
工作之余享受生活、享受艺术。图为杨冬白的
作品!飘"

本报记者 郭新洋 摄影报道

不仅是空间的拓展 更是功能的完善
上海自贸区扩区 陆家嘴管委会密集开会摸底企业诉求

雕塑在城市中旅行

总部企业希望集成创新

金融创新仍是重中之重
———访浦东新区副区长、陆家嘴

金融贸易区管委会主任简大年


